

## PLAIDOYER – Comment infléchir les politiques des décideurs pour l'application du droit à la santé pour TOUS ?

Travailler pour améliorer l'accès à des soins de qualité, œuvrer en amont sur les nombreux déterminants de la santé, demeurent certes de vastes chantiers à entreprendre sur une base opérationnelle pour progresser vers le Droit à la santé pour TOUS. Mais la prise de conscience des situations et de l'existence d'outils juridiques disponibles ne sont-elles pas une nécessité, non seulement pour les détenteurs des pouvoirs politiques et économiques, mais également pour et avec les groupes humains concernés ? Le plaidoyer, c'est-à-dire la défense des Droits des plus vulnérables par des pressions citoyennes auprès des décideurs à différents niveaux, serait-il la solution pour y parvenir ? Quelles expertises doit-on mobiliser alors ? Est-ce là l'avenir des ONG du Nord, confrontées à l'émergence légitime des structures associatives au Sud ? Et quelle serait alors la place de cette société civile du Sud en terme de plaidoyer ?

Pierre Micheletti entreprend ses premières expériences à l'étranger en 1985 durant son internat en médecine générale. En 1987, il rejoint Médecins du monde pour des missions humanitaires. Il en devient directeur des programmes en 1996 puis président de 2006 à 2009. Pierre Micheletti est aujourd'hui professeur associé à l'Institut d'études politiques de Grenoble et de Yaoundé (Cameroun). Parallèlement, il est médecin de santé publique au centre hospitalier psychiatrique de Saint-Egrève dans l'agglomération grenobloise. En 2012, il est élu à la présidence de l'AGECSA à Grenoble. Il est l'auteur de différents ouvrages tels «Afghanistan, gagner les coeurs et les esprits» (PUG/RFI 2011).



### L'exposé par Pierre Micheletti

« Dans les pays d'Europe occidentale, les politiques publiques font l'objet d'une co-construction entre la population, les experts des différents domaines, et les élus de la classe politique. Dans le champ de la santé comme dans d'autres domaines, l'évolution du rapport de force politique va se traduire dans le droit, discipline qui formalise le consensus politique à un instant

T. C'est ainsi que le droit à l'avortement, la mise en vente-libre de seringues stériles à usage unique ont pu acquérir légitimité et légalité. Aujourd'hui des débats comme le traitement réservé aux Roms, les salles d'injection, la désertification médicale, ou le refus de soins par certains professionnels de santé sont des sujets au cœur des préoccupations d'associations actrices dans le champ du droit à la santé pour tous (Médecins du monde, AIDES, le Collectif interassociatif sur la santé, le COMEDE...). Mais cette dynamique ouest-européenne est le fruit d'une histoire et d'une sociologie politique qui lui sont propres. Dès lors, « exporter » le modus operandi politique dans d'autres pays, amène à une nécessaire prise en compte de ces référentiels. Les difficultés de la mise en place d'une couverture sociale aux États-Unis ou la violence dans certains pays africains à l'égard des homosexuels (Tanzanie) illustrent la complexité à vouloir transposer sans précaution les stratégies de plaidoyer à des environnements différents.

*L'AGECSA déploie des actions pour l'accès à la santé notamment dans des Zones Urbaines Sensibles (ZUS). Chaque année, sont ainsi réalisés 83 000 actes médicaux, 50 000 soins infirmiers et des programmes de prévention, au profit d'une population de 20 000 patients. Alors que se dégrade la situation des personnes les plus fragiles, en France et en Europe, l'AGECSA veut s'investir les lieux où se pensent collectivement de nouvelles orientations du système de santé. L'AGECSA a une expérience et des savoir-faire qui peuvent alimenter la réflexion sur l'accès aux soins, au-delà des frontières de la ville de Grenoble.*



AGECSA  
62 rue Marcadet  
75018 Paris  
01 44 92 14 01



## Facilitateur

**Philippe Langevin** est maître de conférences à la Faculté des Sciences Economiques d'Aix-Marseille Université, il est directeur adjoint du master professionnel aménagement du territoire et chargé de cours à l'Institut d'Aménagement Régional. Il a de nombreuses responsabilités associatives telles que celles de Président de la Fédération Occitano-Catalane-Nîmes, Vice-président du collège coopératif Provence-Alpes-Méditerranée-Aix-en-Provence ou encore Administrateur d'Alpes de Lumières etc. Il est aussi membre d'assemblées consultatives diverses. Ses domaines de prédilection sont le développement local, l'aménagement du territoire, la décentralisation, les politiques territoriales, l'économie du patrimoine etc.



Faculté des sciences économiques et de gestion d'Aix-Marseille Université  
14 Rue Puvis de Chavannes  
13001 Marseille  
04 91 13 96 00  
scolmrs@sceco.univmed.fr  
<http://sceco.univ-aix.fr/>

## Agnès Giannotti

Médecin généraliste dans son cabinet à Paris, elle est présidente de MG (Syndicat de Médecins Généralistes) Paris et fait partie du Groupe de travail de MG France sur les inégalités en santé. Elle est également secrétaire générale de l'URACA, et se rend depuis de nombreuses années sur les berges du fleuve Niger dans ce cadre.

*L'Unité de réflexion et d'action des communautés africaines (URACA) a pour but la prévention sanitaire et sociale globale associée à la défense des cultures africaines. En France, URACA fait de l'accueil social et ethnopsychiatrique, de la médiation, de la prévention des IST et du VIH, de l'accompagnement auprès des*

## Atika El Mamri

Atika El Mamri est diplômée de l'Ecole normale d'institutrices et de l'Institut de psychologie appliquée. En 1975, elle est victime d'un accident de la circulation qui la rend tétraplégique suite à une blessure médullaire. Elle enseigne ensuite au centre de rééducation fonctionnelle d'Azur Plage et a occupé notamment les mandats ou responsabilités suivantes : Présidente de l'Union des Handicapés Moteurs de la Wilaya d'Alger, Membre de l'Assemblée plénière de l'Observatoire National des Droits de l'Homme (ONDH), etc.

*La Fédération algérienne des personnes handicapées rassemble 60 associations réparties sur toute l'Algérie. Elle veille à l'application de la Convention relative aux droits de la personne handicapée et défend l'accès aux droits des personnes handicapées dans divers domaines : santé, éducation, formation professionnelle, emploi, loisirs, autodétermination, droit d'opinion, etc.*



FAPH  
Cité les Asphodèles Bt B n° 2  
Ben Aknoun - Alger, Algérie  
[www.faph.org](http://www.faph.org)

*femmes et des plus vulnérables. En Afrique, elle est implantée sur les rives du fleuve Niger où elle soigne les plus démunis au Bénin, au Niger et au Burkina Faso.*



URACA  
1 rue Léon  
75018 Paris  
01 42 52 08 97 / 01 42 52 50 13  
[association.uraca@wanadoo.fr](mailto:association.uraca@wanadoo.fr)



## Pierre Lagier

Médecin hospitalier retraité (Pédiatre, Anesthésiste-Réanimateur), Pierre Lagier est actuellement Président de la Chrysalide Marseille. Il est aussi membre de la Commission Santé de l'Unapei, membre suppléant de la Commission Régionale de la Santé et de l'Autonomie PACA, membre fondateur de l'association Handident PACA et membre du Comité de Pilotage du réseau Handident PACA.



*La Chrysalide Marseille est une association loi 1901 créée en 1958 par un groupe de parents d'enfants handicapés mentaux. Elle est un lieu d'accueil, d'aide et de défense des intérêts des enfants, adolescents et adultes handicapés mentaux, ainsi que de leur famille. Depuis 1963, elle adhère à l'Union Nationale des Associations de Parents d'Enfants Inadaptés (Unapei), reconnue d'utilité publique.*



La Chrysalide Marseille  
26 rue Elzéard Rougier  
13004 Marseille  
04 91 10 76 00  
chrysalide@chrysam.net  
www.chrysam.fr

## Noura Payan

Après plus de vingt ans d'exercice professionnel en qualité de soignant, Noura Payan choisi de suivre un cursus universitaire de santé publique pour l'intérêt qu'elle porte à la convergence pluridisciplinaire de ce domaine et à son aspect multidimensionnel. Depuis 2008, elle occupe des postes de coordination dans le champ de la précarité jusqu'en 2011, puis à la FNARS missionnée pour la coordination d'un réseau santé précarité sur la ville de Marseille.



*La Fédération Nationale d'Accueil et d'Accompagnement à la Réinsertion Sociale fédère plus de 750 associations oeuvrant dans le domaine de la lutte contre les exclusions. La FNARS a une activité d'animation de réseau, de conseil, d'aide au montage de projets, de formation et d'information. L'Association Régionale informe, communique, capitalise des expériences, anime et coordonne des regroupements et des actions, forme les intervenants sociaux et les bénévoles du secteur.*



FNARS  
56 rue paradis  
13006 Marseille  
04 96 11 06 10  
fnars@fnarspcd.com  
www.fnars.org

## Philippe Valls

Instituteur puis psychologue clinicien. Philippe Valls est actuellement consultant dans le champ psychosocial. Fondateur de l'association Enfants Réfugiés du Monde, il y effectue une trentaine de missions dont la mise en place de programmes psycho-éducatifs auprès d'enfants réfugiés et déplacés.



*Enfance Réseau Monde - Services a pour but de diffuser une approche psychosociale fondée sur le jeu auprès des enfants dans des conditions extrêmes et/ou de grande précarité.*

Enfance Réseau Monde - Services  
15 rue Pasteur  
75015 Paris  
01 45 66 69 70  
erm.valls@laposte.net

